

► DOSSIER CENTENAIRE

8182800

1^{er} août 2014 : il y a 100 ans, la mobilisation



« Le départ des poilus, août 1914 », Albert Herter (1871-1950), 12m x 5m, Gare de l'Est, Paris.

Message de Kader Arif, Secrétaire d'État auprès du Ministre de la Défense, chargé des Anciens combattants et de la Mémoire

Il y a tout juste 100 ans retentissait à travers tout le territoire le tocsin annonçant la mobilisation générale. Le 1^{er} août 1914 est ce jour qui a fait basculer l'Europe et le monde dans la Grande Guerre qui occupe encore une place essentielle dans la mémoire nationale malgré le temps qui l'éloigne de notre société. Aujourd'hui, dans l'intimité

des familles, le fil de ce récit de quatre années de guerre se retisse à l'aune des témoignages transmis de générations en générations. Si la mobilisation n'est pas la guerre, elle est un pas décisif qui met en marche le mécanisme de l'armée universelle de conscription. Les hommes âgés de 21 à presque 40 ans sont appelés à quitter leur foyer pour se rendre sur les frontières de

l'Est. Ils seront rejoints ensuite par les soldats de l'arrière, par toutes ces femmes mobilisées sur d'autres fronts, usines, hôpitaux, champs, écoles, pour que la France reste debout. Commémorer ce 1^{er} août 1914, c'est se souvenir de l'unité nationale de toutes les femmes et de tous les hommes de ce pays réunis au son du tocsin. C'est célébrer la solidarité, celle des soldats qui se soutiennent mutuellement pour affronter l'horreur des tranchées et celle de l'arrière avec le front. C'est se rappeler aussi que la République et ses valeurs ont su triompher de cette guerre. C'est se souvenir enfin que de cette journée, l'une des plus sombres mais aussi l'une de celles qui fit la France, est née l'impérieuse nécessité de penser le monde et l'Europe sur les fondements du droit international et de les faire avancer sur le chemin de la paix et de la réconciliation. C'est en souvenir de ce combat pour la paix, qui fut l'ultime bataille de Jean Jaurès assassiné la veille de ce 1^{er} août, que la France a accueillie,

le 14 juillet dernier, près de 70 nations étrangères sur son sol, alliés et ennemis d'hier. Les Françaises et les Français se sont mobilisés il y a 100 ans au rythme de *La Marseillaise*. Le temps a passé. La situation géopolitique n'est plus la même. Le contexte socio-économique a changé.

Commémorer ce 1^{er} août 1914, c'est se souvenir de l'unité nationale de toutes les femmes et de tous les hommes de ce pays réunis au son du tocsin

Mais l'hymne national qui nous accompagne en cette année 2014 dans tous nos grands moments de rassemblement, commémoratifs et sportifs, reste un appel à la mobilisation. Aujourd'hui, c'est au nom de ce 1^{er} août 1914 que nous avons le droit d'avoir de grandes ambitions pour la France et que nous avons le devoir de préserver l'héritage de paix pour lequel « ceux de 14 », nos aînés, sont tombés. ■



i

1^{er} août 2014 :

Les communes de France sont invitées à faire retentir les cloches, à 16h00, en mémoire de la mobilisation.

14 Mission 18 CENTENAIRE

Préparer le Centenaire
Créée en 2012, la Mission du Centenaire a été chargée par le Gouvernement de préparer et d'accompagner la mise en œuvre du programme commémoratif du Centenaire. Elle organise les grands rendez-vous du calendrier commémoratif, accompagne, coordonne les initiatives développées partout en France et informe le grand public sur les préparatifs et la programmation du Centenaire.

Mobiliser les Français
En s'appuyant sur un réseau territorial dynamique, la Mission a instruit plus de 3000 projets dont plus de 2000 se sont vus attribuer le label officiel du Centenaire. Ce label distingue les

projets les plus innovants et les rend éligibles à un financement.

Transmettre aux jeunes générations

Un des objectifs majeurs de la Mission du Centenaire est de transmettre et faire vivre l'héritage dramatique de ce premier conflit mondial auprès des jeunes générations. Pour ce faire, une action pédagogique spécifique est menée auprès des acteurs du monde enseignant et des élèves.

Informier le grand public

Centenaire.org est le portail de ressources numériques du Centenaire. Il permet au grand public, aux passionnés des enjeux de mémoire, aux amateurs d'histoire et aux enseignants de découvrir, vivre et comprendre cet événement mémoriel majeur. Le site comporte une entrée nationale et internationale dédiée aux

événements du Centenaire et au tourisme de mémoire. Il propose de nombreuses sélections commentées d'archives publiques et privées, des dossiers portant sur des thématiques culturelles contemporaines. Il offre également un espace pédagogique pour les enseignants et un espace scientifique dédié aux publications des spécialistes de la Grande Guerre.



Toutes les informations sur : www.centenaire.org

CALENDRIER

Les temps forts à venir du Centenaire en 2014

1^{er} - 3 août - Mobilisation en entrée en guerre

Le 3 août 2014, 100 ans après la déclaration de guerre de l'Allemagne à la France, une rencontre des chefs d'Etat français et allemand aura lieu sur le site du Hartmannswillerkopf (Haut-Rhin).

12 septembre - Bataille de la Marne

Les Français commémoreront la Bataille de la Marne, bataille mythique présente dans toutes les mémoires pour avoir permis de briser l'élan des armées allemandes et sauvé la France du désastre.

11 novembre - Hommage aux combattants de la Grande Guerre

Les cérémonies du 11 novembre 2014 s'organiseront sur deux sites, à Paris à l'Arc de Triomphe, puis à Notre-Dame-de-Lorette dans la région Nord-Pas de Calais qui fut, durant quatre années, l'un des théâtres majeurs du premier conflit mondial sur le front ouest.

Avec le soutien de :

